

NOTICIAS DE LIBROS

TABLAS INPUT-OUTPUT DE CASTILLA Y LEON Y DE ARAGON. AÑO 1985.

Ibercaja (Zaragoza) 1990, un volumen, 331págs.

Junta de Castilla-León, 1990, tres volúmenes, 473, 308 y 145págs.

La Consejería de Economía y Hacienda de la Junta de Castilla y León, e Iber-Caja (Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón y Rioja) acaban de publicar sendas tablas Input-Output de la economía de las Comunidades Autónomas de Castilla y León, por un lado y de Aragón por otro. En ambos casos los trabajos correspondientes están referidos al año 1.985. Las Tablas Input-Output de Castilla y León han sido elaboradas bajo la dirección facultativa de la Profesora Josefa Eugenia Fernández Arufe. Incorporan una proyección de la TIO para 1.987 y Contabilidades Regionales de los años 1.985 y 1.987. Las TIO 85 y su proyección para 1.987, comprenden un total de 55 sectores productivos (R-55) y también la agregación R-44 y R-17, para su homologación con la TIO de la Economía Española y de los países de la CEE. La matriz de inputs primarios incluye 14 sectores o agregaciones y la matriz de la demanda final, incluye 12 variables o agregados. Se trata por tanto, de una tabla con nivel de desagregación en línea con las tablas nacionales y europeas suficiente a los fines de análisis macroeconómico que este tipo de estudios puede ofrecer. Las Tablas y Contabilidad Regional no presentan ninguna desagregación de las nueve provincias que comprende la Comunidad de Castilla y León. Las Tablas Input-Output de Aragón (Estructura Productiva de la Economía Aragonesa) están referidas a 1.985 y han sido elaboradas bajo la dirección del Profesor Francisco Bono Ríos. Incorporan un total de 56 sectores productivos, 14 sectores y agregados de Inputs Primarios y 12 de Demanda Final. Se acompaña un conjunto de cuadros anexos que desarrollan considerablemente los datos sectoriales de producción y demanda. Tampoco incluye desagregación de las tres provincias aragonesas. La elaboración de estos trabajos permiten profundizar en los datos económicos de carácter estructural de las correspondientes Comunidades Autónomas. Los resultados obtenidos referidos a 1.985 permiten establecer las discrepancias con otras estimaciones de la economía regional española, concretamente con los datos de la Contabilidad Regional elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y con las estimaciones de Renta Provincial del Banco Bilbao-Vizcaya, base de los avances anuales de esta FUNDACION FIES. El Valor Añadido Bruto al coste de factores estimado por la Contabilidad Regional de Castilla y León para 1.985 es inferior en el 6.70% al estimado por la Contabilidad Regional del INE y sólo en el 2.62% a la estimación del Banco Bilbao Vizcaya. Por lo que se refiere a Aragón, la TIO Regional de 1.985 calcula un Valor Añadido Bruto al coste de factores superior en el 4.40% al calculado por Contabilidad

/.../

/.../

Regional e inferior en el 1.89% al calculado por el Banco Bilbao Vizcaya para dicho año. La conveniencia y necesidad de perseverar en la elaboración de estos instrumentos de análisis de la economía regional española parece fuera de discusión. Pero sería interesante en la medida que este esfuerzo se está propagando entre las distintas Comunidades Autónomas de España, que se realizara algún tipo de coordinación entre las distintas instituciones elaboradoras, de manera que se aplicara una metodología homogénea. Quizás el primer punto sería establecer un modelo de Contabilidad Regional que ampliando las variables estimadas por el INE, permitiera la comparación de los componentes de la demanda y analizara la actuación de los sectores institucionales.

La Agricultura y la Ganadería Extremeñas en 1989

R. Pampillon y E. de Muslera y otros

Badajoz, 1990, 317págs. Caja Badajoz y Facultad de Económicas de la Universidad de Extremadura.

Como viene siendo habitual desde hace ya cuatro años, la Caja de Badajoz y la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de la Universidad de Extremadura, han presentado conjuntamente la edición correspondiente a 1989 de la serie de libros titulada "La agricultura y la ganadería extremeñas". "La agricultura y la ganadería extremeñas en 1989" es un libro que intenta aproximar al lector al conocimiento de los hechos y cifras más relevantes del sector agrario en Extremadura durante 1989, así como a la situación actual y más reciente evolución de determinados subsectores de la agricultura, ganadería, sector forestal, e industrias agrarias de la Región, y de los medios de producción. En particular se incluye información sobre las cifras macroeconómicas de la región, de los distintos sectores agrarios y agroindustriales, de los medios mecánicos y mercados fitosanitarios de la ganadería e industrias derivadas y otros aspectos de la agricultura extremeña como contratos, seguros y asociaciones agrarias. En síntesis una publicación que será de gran interés para todo aquel que se interese por la marcha de la economía en Extremadura.

Las infraestructuras en España: carencias y soluciones

Antonio Carbonell Romero et al.

Madrid, 1990, Instituto de Estudios Económicos. 947págs.

Uno de los retos más urgentes que debe afrontar la economía española en la actualidad es sin duda el derivado de las graves carencias en infraestructuras. El libro del que damos noticia aborda justamente este importante problema. Así, se tratan -por especialistas de reconocido prestigio- las carreteras (los flujos de tráfico, la situación actual de la red vial y los planes vigentes), los ferrocarriles (la red ferroviaria española, de alta velocidad y el cambio de ancho de vía y las inversiones necesarias), los puertos (la función y los nuevos servicios de los mismos, los objetivos de planificación y las inversiones), el transporte aéreo (la red de aeropuertos españoles, la política de tarifas y el impacto de la creación de nuevos aeropuertos), la infraestructura hidráulica (la configuración hidrológica española, la evolución de la demanda y su localización, la asignación de costes en las obras y la evaluación de las inversiones pertinentes) y, finalmente, las telecomunicaciones (la evolución tecnológica, el marco legal en la CEE y en España y las tarifas y los planes de inversión). En fin, esta obra colectiva es un producto logrado, al que tendrán inexcusablemente que remitirse los lectores interesados por el estado actual y las perspectivas de futuro de las infraestructuras básicas de la economía española.

La Moderna Auditoría. Un Análisis Conceptual y Metodológico

Andrés S. Suarez

Madrid, 1991, McGraw-Hill, 109 págs.

Este nuevo libro de la Serie McGraw-Hill de Management trata de recoger los principales conceptos y análisis básicos de la moderna auditoría. El autor, conocido catedrático de Economía de la Empresa, estudia la naturaleza, significación y alcance de la auditoría, tanto en el campo de la empresa privada como pública. El libro se divide en ocho capítulos donde se estudia el concepto de auditoría y su desarrollo desde distintas perspectivas, las clases de control, los procedimientos de la auditoría, su papel en los procesos de fiscalización del Tribunal de Cuentas, e incluso dedica un capítulo a la informática relacionada con la auditoría. Es una publicación no muy amplia pero interesante y práctica que resume lo esencial sobre la auditoría.

La Nueva Hacienda Local

X. Alvarez Corbacho y P. Yebra Martal-Ortega

Fundación Caixa Galicial, Colección Economía, Serie Estudios Sectoriales, 280págs.

En esta publicación, que es la primera parte de dos Tomos, se lleva a cabo un análisis de las Haciendas Locales desde una doble perspectiva la económica y la jurídica. Sus autores catedráticos de Hacienda Pública y de Derecho Financiero en las Universidades de La Coruña y Santiago de Compostela, llevan a cabo un análisis económico-jurídico de la Ley Reguladora de Haciendas Locales, explicándola, comentándola y criticándola. En concreto se estudia esta Ley en el marco de la Constitución y de las Comunidades Autónomas, se describen los distintos recursos comunes de las entidades locales y se analizan los impuestos municipales, los de las Diputaciones provinciales y los de otras entidades locales. Es un libro que será útil no solo a los estudiosos sino todo aquel que tenga relación con las Haciendas Locales.

Crónica 1988-1989

Tribunal de Cuentas, pág. 379.

Desde hace tiempo la Comisión de Estudios de la Asociación del Cuerpo de Censores, Letrados y Contables del Tribunal de Cuentas, dividido desde 1988, publica en colaboración con el Servicio de Publicaciones del Tribunal, los documentos y textos presentados en las distintas jornadas de estudio, seminarios, mesas redondas e incluso trabajos de interés profesional. El objetivo es estimular la formación de los funcionarios de los cuerpos superiores que prestan sus servicios en el Tribunal de Cuentas. En esta nueva publicación se recogen las actividades de los años 1988 y 1989 y su contenido se desarrolla en cuatro apartados dedicados, en primer lugar, a las dos sesiones de Jornadas de Estudio que se dedicaron, a los sistemas y procedimientos de la oficina del Auditor General del Canadá, uno de los países más avanzados del mundo en esta materia, y al Tribunal de Cuentas de las Comunidades Europeas. En segundo lugar, se incluyen las ponencias de la mesa redonda sobre la Ley de Funcionamiento del Tribunal de Cuentas. En tercer lugar, se presentan dos trabajos de interés profesional. Y en cuarto lugar, se añade una sección de documentos sobre normas procedimientos de fiscalización y elaboración de informes.

Moisees. Un modelo de investigación y simulación de la economía española (contiene diskete).

Cesar Molinas (director)

Madrid, 1990, Instituto de Estudios Fiscales,
Barcelona, 1990, Editorial Antoni Bosch, 141págs.

Acaba de presentarse el primer libro de una serie de cuatro en los que se van a ir incluyendo distintos aspectos de una investigación en la que han participado un buen número de especialistas cualificados. Está dirigido por Cesar Molinas, participan F.C. Ballabriga, E. Canadell, A. Escribano, E. López, L. Manzanedo, R. Mestre, M. Sebastián y D. Taguas, se indica la colaboración de J. Andrés, A. Corrales, J. Dolado, I. Fernández, y, además, está prolongado por A. Zabalza. Esta publicación consta de un texto y un disquete 5 1/4 para ordenadores, que contiene el Solver (pequeño paquete de demostración del Modelo Moisees). El texto describe con detalle un complejo modelo econométrico susceptible de realizar algunas simulaciones de políticas económicas sobre la economía española. Una característica adicional es que el modelo está formulado en términos de desequilibrio siguiendo una sugerencia inicial de Sneessens y Drèze y recurriendo a la aplicación de los modelos de mecanismo de corrección de error. El libro pretende cumplir una finalidad didáctica.

La inversión en España. Econometría con restricciones de equilibrio.

J. Andrés, A. Escribano, C. Molinas y D. Taguas

Madrid, 1990, Instituto de Estudios Fiscales,
Barcelona, 1990, Editorial Antoni Bosch, 192págs.

El título que aquí se comenta es el segundo libro, de la serie de cuatro de que consta la investigación que ha dado lugar al modelo Moisees. En esta nueva publicación han participado J. Andrés, A. Escribano, C. Molinas y D. Taguas. Contiene una descripción de la teoría y la práctica que puede ser especialmente útil a aquellos que deseen una mejor comprensión del Moisees y de la teoría de la cointegración. El libro amplía la parte del modelo econométrico Moisees destinado a analizar la inversión. Al igual que en el caso anterior, se introducen ecuaciones de desequilibrio que se ajustan al equilibrio a través de mecanismos de corrección de error. Desde la óptica de los estudiosos de la econometría puede ser de interés resaltar que sintetiza algunos test relevantes para el contraste de la integración y cointegración de series económicas.